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msg: die dVZ datenverarbeitungszentrum mecklenburg-Vorpom-

mern gmbh (dVZ m-V gmbh) existiert nun seit 25 Jahren. damals 

war von einem it-dienstleistungszentrum noch nicht die rede. Bitte 

schildern Sie uns doch kurz die entwicklung.

Ludwig: gerne. das datenverarbeitungszentrum (dVZ) wurde 

bereits 1967 als maschinelles rechnen gegründet. Angefangen 

hat es mit der lochkarten- und lochstreifentechnik. das war ja 

der Beginn der maschinellen datenverarbeitung. nach der wen-

de gab es in mecklenburg-Vorpommern in neubrandenburg, 

rostock und Schwerin jeweils ein „dVZ“. das ist zurückzuführen 

auf die Strukturen in den neuen Bundesländern. Alle Bezirks-

städte hatten ein sogenanntes Bezirksrechenzentrum, das für 

die Verwaltung, aber auch für die industrie gearbeitet hat. 

msg: diese rechenzentren haben auch für die industrie gearbei-

tet? das ist interessant, in den alten Bundesländern gab es so 

etwas nicht. 

Ludwig: Ja, jedes datenverarbeitungszentrum hatte eine spe-

zifische Branche. neubrandenburg beispielsweise die Öl- und 

tankstellenindustrie. unser dVZ in Schwerin hatte die Branchen-

ausrichtung landwirtschaft, handel und gesundheitswesen, so 
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zum Beispiel die Verantwortung für das nationale krebsregister. 

die kollegen in magdeburg hatten eine spezifische Ausrichtung 

für den kunden deutsche post. letztendlich hat diese Ausrich-

tung dann auch den Ausschlag dafür gegeben, welches der re-

chenzentren nach der wende von der treuhand an interessierte 

kunden verkauft worden ist. wer einen Bereich hatte, der in den 

alten Bundesländern bereits abgedeckt war, wurde im regelfall 

dort aufgenommen und in die bestehende firmenstruktur inte-

griert. wir haben noch relativ lange für die landwirtschaft gear-

beitet, aber durch die nähe zu hamburg und lübeck mussten 

wir schnell entscheiden, welche Zukunftsausrichtung für das 

dVZ die richtige ist. Anfänglich haben wir uns an den Branchen 

industrie und öffentliche Verwaltung orientiert.

msg: das dVZ ist eine gmbh. wie ist es dazu gekommen?

Ludwig: die rechtsform gmbh ist darauf zurückzuführen, 

dass nach der wende alle Betriebe zu einer gmbh wurden. das 

Schicksal des dVZ wurde wesentlich davon bestimmt, dass 

Schwerin die landeshauptstadt wurde. mit dieser entscheidung 

konzentrierte sich auch das portfolio des dVZ am öffentlichen 

dienst. Schließlich wurden wir vom land mecklenburg-Vorpom-

mern von der treuhand gekauft.

msg: die wahl der rechtsform war also keine strategische ent-

scheidung?

Ludwig: Selbstverständlich. mit dem kauf der gmbh stand 

das land vor der entscheidung, das landesrechenzentrum in 

form der gmbh weiterzubetreiben oder in eine Behörde be-

ziehungsweise öffentlich-rechtliche institution zu überführen. 

Ausschlaggebend dafür war das rechts- und organisations-

gutachten der ludwig-maximilians-universität und Bpu – Be-

triebswirtschaftliche projektgruppe für unternehmensentwick-

lung gmbh in münchen –, die eine empfehlung zur rechtsform 

der gmbh ausgesprochen haben. Als Begründung wurden die 

dynamik der it-Branche, der höhere markt- und wettbewerbs-

druck sowie die bessere flexibilität genannt. Auf dieser grund-

lage entstand letztendlich die „dVZ datenverarbeitungszentrum 

mecklenburg-Vorpommern gmbh“ als landesdienstleister. 

msg: das war damals ja ziemlich revolutionär. 

Ludwig: Ja, damals schon. Aber die gmbh hatte mit ihrem pro-

fil und der fehlenden rechtlichen Abdeckung bei ihren öffent-

lich-rechtlichen kunden nicht nur unterstützer. gerade im Be-

reich hoheitlicher Aufgaben wurde eine regelungslücke deutlich, 

die dann im Jahr 2000 durch das dVZ-gesetz geschlossen wurde. 

mit dem dVZ-gesetz wurden die Aufgaben für den landes-

dienstleister in Bezug auf seine eigene Verwaltung, aber auch 

das drittmarktgeschäft für industrie und Bundesebene neu 

geregelt. heute existieren ergänzende eu-Bestimmungen, die 

sich ebenfalls mit dieser regelungslücke beschäftigen muss-

ten. die gmbh fällt unter die deutsche handels- und Steuerge-

setzgebung, ist mehrwertsteuerpflichtig, für ihre entwicklung 

und ergebnissteuerung selbst verantwortlich und dem land 

mecklenburg-Vorpommern als 100-prozentiger gesellschafter 

berichtspflichtig.  

Zu unseren kunden zählen wir mit Stolz auch Bundesbehör-

den, Verwaltungen anderer Bundesländer, die Bundeswehr und 

industriekunden. dieser Anteil darf aber – gemessen am ge-

samtumsatz – nach europäischer rechtsprechung 20 prozent 

nicht übersteigen. 

msg: dazu gehört auch Benchmarking – ein wichtiger punkt, der 

auch im Berliner egovernment-gesetz enthalten ist. wie ist das 

bei ihnen?

Ludwig: den ersten nachweis zur leistungsfähigkeit des unter-

nehmens erhalten wir dadurch, dass wir als teilnehmer im wett-

bewerb auf öffentliche Ausschreibungen ein Angebot abgeben 

und den Zuschlag nur erhalten, wenn leistungs-, Qualitäts- und 

preisparameter stimmig sind. um diese flexibilität zu erhalten, 

führen wir Benchmarks, ausschließlich mit einer peer-gruppe 

aus der industrie, durch. leider ist der Vergleich mit landesre-

chenzentren in öffentlich-rechtlicher unternehmensstruktur bei 

fehlender kosten- und leistungsrechnung nicht möglich. 

grundlage unseres portfolios bildet ein Servicekatalog, der auch 

von unternehmen der privatwirtschaftlich orientierten it-Bran-

che verwendet wird. damit ist unsere leistung am markt ver-

gleich- und bewertbar.

msg: das heißt, Sie haben einen leistungskatalog, der sich an 

industriellen maßstäben orientiert. wie weit gehen Sie dabei auf 

individuelle wünsche ein – besonders auf solche, von denen Sie 

wissen, dass sie eigentlich nicht sinnvoll sind?

Ludwig: diese frage ist nicht leicht zu beantworten. die dVZ m-V 

gmbh wurde als dienstleistungszentrum des landes m-V ge-

gründet, um die Verwaltung mit hochwertigen dienstleistungen 

zu versorgen. Ausschlaggebend für das leistungsangebot sind 

nicht allein Standards des marktes oder Vorstellungen der lan-

des-gmbh, sondern auch zunehmend in der Bund-länder-kom-

mission der einzelnen fachressorts entwickelte Applikationen. 
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diese Anwendungen sind durch die dVZ m-V gmbh mit der glei-

chen Qualität zu betreiben, die auf Standards beruhen. wir sind 

uns einig, dass effizienzsteigernde maßnahmen erst entstehen 

können, wenn auf ein standardisiertes lösungsportfolio zurück-

gegriffen werden kann. wenn aber die Bundesländer einheitli-

che Applikationen für ihren Betrieb vorgeben, entsteht dadurch 

ein Skaleneffekt auf Bundesebene, obwohl möglicherweise der 

landesbetrieb in der ersten Bewertung den effekt nicht deutlich 

machen kann. 

msg: die kooperation von it-dienstleistungszentren könnte po-

tenzial für effizienzgewinne bieten. welche kooperationen hat 

das dVZ mit anderen it-dlZ bei Bund, ländern oder kommunen?

Ludwig: wir stellen durch die tägliche Arbeit fest, dass im Be-

reich von kooperationen auf jeden fall noch luft nach oben ist. 

Sowohl die kapazitäten der zur Verfügung stehenden rechen-

zentren in deutschland als auch der personalressourcen wür-

den bei neuen Betriebsmodellen und entsprechender fachlicher 

kooperation chancen für potenzialgewinn bieten. diese Auf-

gabe können die dienstleister nur bedingt unter sich vereinba-

ren, hierfür sind rechtliche und politische rahmenbedingungen 

grundlegende Voraussetzungen. Auch die dienstleister sind an 

das europäische Vergaberecht gebunden und können nicht – wie 

industrieunternehmen – einfach zusammenarbeiten. ich denke, 

dass in der Zukunft durch zentrale lösungsangebote des Bun-

des und die Spezialisierung der datenzentralen mehr koope-

rationen möglich werden, als das heute der fall ist. wir versu-

chen permanent, lösungsangebote des marktes und deren 

Best-practice-Beispiele auf die Verwaltung zu übertragen.

msg: kooperation ist die eine Seite, wettbewerb die andere. gibt 

es einen wettbewerb zwischen den einzelnen it-dlZ?

Ludwig: nein, ich glaube nicht, dass die datenzentralen unterein- 

ander einen richtigen wettbewerb haben. die individualität der 

Verwaltungen in Bund und ländern beginnt sich erst langsam 

zu verändern. das Setzen von Standards unter Verzicht auf in-

dividuallösungen wird die Zukunft bestimmen. die modernen 

technischen möglichkeiten und deren nutzung durch die indus-

trie und die Bürger werden auch in der Verwaltung dazu führen, 

digitale lösungsangebote vom Antrag bis zum Bescheid anzu-

bieten, um im wettbewerb mit großen Anbietern nicht abgehängt 

zu werden. meiner meinung nach liegt die Zukunft für die daten-

zentralen in einer Spezialisierung und neuausrichtung. Je mehr 

es den Verwaltungen gelingt, zu kooperieren, desto eher besteht 

die möglichkeit, dass die datenzentralen sich auf spezifische 

Segmente der Verwaltung konzentrieren und als cloudlösung 

anbieten. die besonderen Bedingungen der rechtskonformität und 

des datenschutzes sind wichtige begleitende erfolgsfaktoren. 

msg: die lösung heißt also Spezialisierung?

Ludwig: Ja. das ist aber heute politisch noch nicht durchzusetzen. 

msg: Sie organisieren auf europäischer ebene den Austausch im 

rahmen von euritas. Sehen Sie potenziale für den leistungsaus-

tausch auf europäischer ebene?

Ludwig: Ja. die dVZ m-V gmbh und das Bundesrechenzen- 

trum Österreich sind die initiatoren für die gründung einer eu-

ropäischen gesellschaft, deren Ziel es ist, öffentlich-rechtliche 

dienstleister im eu-kontext zu koordinieren und Schwerpunkte 

auf die gemeinsame entwicklung von Services und Applikatio-

nen zu legen.

derzeit hat die euritas einen gutachterstatus auf eu-ebene 

und wird als fachkompetenter partner bei der Beurteilung von 

fachkonzepten, bei förderprogrammen angefragt. Ziel dieser 

fragen ist immer eine realistische einschätzung auf umset-

zungsfähigkeit und effizienzgewinn in Verwaltungsprozessen. 

ein länderübergreifendes lösungsportfolio und rechtskonfor-

mes handeln kann nur erreicht werden, indem alle mitgliedsländer 

ÜBER DIE DVZ M-V GMBH

Die DVZ M-V GmbH ist der IT-Dienstleister der Landesverwal-

tung M-V mit Sitz in Schwerin. Gesellschafter der eigenständi-

gen GmbH ist das Land Mecklenburg-Vorpommern. Den Vorsitz 

im Aufsichtsrat hat die Staatssekretärin des Ministeriums für 

Energie, Infrastruktur und Digitalisierung Mecklenburg-Vor-

pommern und CIO des Bundeslandes Frau Ina-Maria Ulbrich.

Als langjähriger und kompetenter Partner des öffentlichen Sek-

tors beschäftigen uns schon heute Fragen, die moderne Verwal-

tungsabläufe und -prozesse einer vernetzten Gesellschaft von 

morgen ausmachen werden. Die Antworten darauf finden unse-

re hoch qualifizierten Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter, die ihre 

Kompetenzen nutzen, um Verwaltungsaufgaben, Menschen und 

Systeme zusammenzubringen.
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ihre Best-practice-erfahrungen durch die dienstleister in der euritas 

einbringen. die Sitzungen der euritas finden jeweils in den mitglieds-

ländern der eu statt. der intensive erfahrungsaustausch führt dazu, 

dass lösungen aus dänemark und den niederlanden zur nachnut-

zung in deutschland und Österreich genutzt werden können. Bei 

diesen diskussionen werden auch die organisatorischen und rechtli-

chen rahmenbedingungen diskutiert und bewertet. 

für die Jahre 2017 und 2018 bin ich als gewählter präsident der 

euritas für die Arbeit der organisation verantwortlich und darf 

nicht nur einen „deutschen Blick“ auf die tagesordnung haben. 

2019 wechselt die position auf ein anderes mitgliedsland, das 

damit die möglichkeit erhält, seine entwicklungsschwerpunkte 

in der euritas zu stärken in den fokus zu bringen. mit diesem ro-

tationsprinzip wird sichergestellt, dass alle länder ihre eigenen 

Schwerpunkte für die Arbeit in der organisation setzen können. 

msg: gibt es konkrete Beispiele für dienstleistungen, die ausge-

tauscht werden? 

Ludwig: Ja. das erste Angebot kam von unseren dänischen  

kollegen, die eine dropbox-lösung in der cloud zur nutzung an-

geboten haben.

msg: es geht also mehr um die Abstimmung gemeinsamer me-

thoden als um die leistungserbringung?

Ludwig: genau.

msg: Aber es gibt immer mehr europäische Verfahren, zum Bei-

spiel aus dem Bereich güterkraftverkehr. wäre es denn in Zu-

kunft denkbar, dass solche register zentral geführt werden, zum 

Beispiel vom dVZ? 

Ludwig: Ja, genau das ist auch unsere Zielstellung. länderüber-

greifende Verwaltungs- und genehmigungsprozesse werden mit 

fortschreiten der cloudtechnologien entscheidungs- und geneh-

migungsstrukturen verändern. im moment gibt es cloudservices 

fast ausschließlich von amerikanischen lieferanten und herstel-

lern. diesen lösungen gegenüber bleibt eine gewisse grundskep-

sis. deutsche Verwaltungen werden nicht ohne rahmenbedingun-

gen und Sicherheitsvorkehrungen diese lösungsangebote für ihre 

kernaufgaben annehmen. ich freue mich, dass die nationale ego-

vernment-Strategie unter anderem truSted-cloudlösungen für 

die deutsche Verwaltung definiert. wir sind als dienstleister gefor-

dert, Serviceangebote zu entwickeln, die sieben tage die woche/24 

Stunden/365 tage genutzt werden können. den wettbewerb mit 

großen Anbietern sehen wir als besondere herausforderung.

msg: Sie haben ein starkes leistungsportfolio, und Sie messen 

sich mit der industrie. mit welcher infrastruktur arbeiten Sie? 

Ludwig: wir haben ein gespiegeltes tier-3-klasse-rechenzen- 

trum und sind nach iSo 27001 BSi-grundschutz zertifiziert. wir 

betreiben ein flächendeckendes, breitbandiges eigenes landes-

verwaltungsnetz, das wir auch komplett administrieren. Aktuell 

können wir 10 giga-Bit-geschwindigkeiten realisieren. das netz 

wird permanent modernisiert und ausgebaut. 

msg: Bei dieser leistungsfähigkeit könnten Sie ja eigentlich 

auch Services aus der cloud anbieten. 

Ludwig: Ja, über dieses lösungsportfolio verfügen wir. leider 

noch beschränkt auf das eigene Bundesland. fast alle fachappli-

kationen in mecklenburg-Vorpommern werden zentral betrieben. 

die nutzer sind über ganz m-V verteilt und greifen über das hoch-

geschwindigkeitsnetz cn lAVine auf ihre Anwendungen zu. die 

Vernetzung der einzelnen fachapplikationen und die erweiterung 

ihrer funktionalitäten führen zu neuen Serviceangeboten für die 

Verwaltung. wir sprechen in diesem Zusammenhang ungern von 

cloudlösungen, auch wenn diese dienste ortsunabhängig zu jeder 

Zeit von jedem ort in m-V variabel nutzbar sind. erst wenn diese 

Services länderübergreifend genutzt werden können, beurteilen 

wir das nach eigenem ermessen als cloudlösung. 

unsere herausforderung besteht darin, die steigenden Sicher-

heitsanforderungen mit diesen nutzungsmöglichkeiten parallel 

weiterzuentwickeln. kriminalität und missbrauch sind erheb-

lich gestiegen. wir begegnen diesen Anforderungen mit einer 

entsprechenden cyberstrategie in m-V und unterstützen un-

sere Staatsanwaltschaft mit einem neu aufgebauten Bereich 

it-forensik, der sich mittlerweile auf die Analyse von hardware, 

Smartphones und navigationsgeräte erstreckt, um straftatrele-

vante Sachverhalte zu ermitteln – ein neues marktsegment mit 

extremen wachstumsraten.

msg: wenn Sie eine prognose abgeben müssten: was meinen 

Sie, wo die it-dienstleistungszentren beziehungsweise die dVZ 

m-V gmbh in fünf Jahren stehen werden? 

Ludwig: ich sehe im moment die größte herausforderung da- 

rin, Verwaltungsprozesse und technologie abzugleichen. die 

technologischen Veränderungen verlaufen gerade so rasant, 

dass die Verwaltung in ihrer organisation und in ihrem Arbeits-

ablauf größten herausforderungen ausgesetzt ist. nur mithilfe 

von prozessorganisation kann dem wirkungsvoll begegnet wer-

den. Von der möglichkeit, über eine Aufgaben- und Zweckkritik 
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die Verwaltungsleistungen neu zu definieren, wird derzeit zu we-

nig gebrauch gemacht. mit dieser Aufgabe müssen wir uns als 

dienstleister auseinandersetzen. Sie wird auch für die zukünfti-

ge Ausrichtung als dienstleistungszentrum des landes m-V ent-

scheidend sein. welche leistungen das dVZ noch in eigenregie 

erbringt, welche leistungen zugekauft oder am markt genutzt 

werden, hat einfluss auf unser geschäftsmodell. Auf keinen fall 

wird jede datenzentrale alle bisherigen leistungen für ihre Ver-

waltung ohne kooperation und Anpassung ihres geschäftsmo-

dells erbringen können. 

msg: ein zentrales thema für die it-dienstleistungszentren sind 

die fachverfahren und die Zuständigkeiten. 

Ludwig: die modernisierung der fachverfahren und migration 

auf neue technologische plattformen ist ein Veränderungspro-

zess, der bereits in den vergangenen Jahren begonnen wurde. 

wir werden als dVZ nur begrenzt möglichkeiten haben, unsere 

eigenen fachverfahren cloudfähig zu machen oder zu moder-

nisieren. die dafür benötigten finanziellen und personellen 

ressourcen stehen einfach nicht im ausreichenden maße zur 

Verfügung. Aber auch die hersteller von Softwareprodukten be-

nötigen mehr Zeit, als bisher gedacht, um cloudfähige lösungen 

zu entwickeln. dieser prozess wird noch Jahre in Anspruch neh-

men und somit einen mix aus alten und neuen Applikationen im 

lösungsportfolio begründen. mit dem wechsel in eine moder-

nere welt verändern sich Arbeits- und entscheidungsstruktu-

ren in der Verwaltung. Schritt für Schritt werden Bürger und die 

industrie diese Veränderungen in der Zusammenarbeit spürbar 

wahrnehmen. 

msg:  was meinen Sie: gibt es schon eine öffentliche Verwal-

tung 4.0? 

Ludwig: Sicher noch nicht, aber soweit industrie, gesundheits-

wesen, forschung und entwicklung sowie andere Branchen uns 

ihre rasante entwicklung vor Augen halten, wird sich auch die 

Verwaltung zu einer Verwaltung 4.0 entwickeln. Apps für Bürger 

und industrie, entscheidungsstrukturen auf Basis künstlicher 

intelligenz und durchgängige onlinedienste werden die Zusam-

menarbeit revolutionieren. das online-Zugangsgesetz, das Ser-

vicekonto und der portalverbund versetzen Bürger in die lage, 

durchgängige egovernment-dienste zu nutzen und selbst die 

kontrolle über die Verwendung ihrer persönlichen daten auszu-

üben. das schafft Vertrauen zur Verwaltung und deren prozesse. 

die nächste generation ist sich der technischen möglichkeiten 

bewusst und erwartet diese auch in der Zusammenarbeit mit 

ihrer Verwaltung. die effizienzsteigerung haben sich bereits 

Banken und Versicherungskonzerne zu eigen gemacht. wir kön-

nen von diesen Best-practice-lösungen partizipieren und als 

dienstleister aktiv an der gestaltung mitwirken. Auch unsere 

mitarbeiter sind Bürger, die Verwaltungsdienste in Anspruch 

nehmen und eigene erwartungen und Vorstellungen mitbringen, 

wenn sie gefordert sind, neue Serviceangebote zu entwickeln.

msg:  die dVZ m-V gmbh ist auf jeden fall ein erfolgsmodell. 

Ludwig: richtig. wir sagen nicht ohne Stolz, dass uns die rechts-

form gmbh und unser gesellschafter – das land mecklen-

burg-Vorpommern – möglichkeiten eröffnet haben, im wettbe-

werb mit anderen Bundesländern, aber auch der it-Branche ein 

erfolgsmodell zu entwickeln und fortzuführen. keine andere Ver-

waltung in deutschland hatte den mut, den dienstleister in dieser 

rechtsform mit großer eigenverantwortung und Selbstständig-

keit zu positionieren. ein innovativer dienstleister benötigt eine 

innovative Verwaltung, um sich entwickeln zu können. Scheinbar 

ist in mecklenburg-Vorpommern beides gelungen. mit ihren fra-

gen ist mir dieser umstand noch einmal bewusst geworden. 

msg: herr ludwig, vielen dank für das interessante gespräch.

Ludwig:  Vielen dank für das interview. • 
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